
Как помочь робкому 
ребенку найти друзей. 



Ребенок не может обойтись без сверстников, но 
его общение с ними без помощи взрослых почти 
всегда оказывается малоуспешным. Конечно, 
самые первые уроки общения даются в семье, но 
этим нельзя ограничиваться. Иногда во 
взаимоотношения с другими детьми необходимо 
вмешиваться напрямую: ребенка нужно учить, 
как достойно выходить из конфликтной 
ситуации, мириться, различать допустимое и 
недопустимое воздействие на агрессивного 
сверстника. 

 В достаточно сложной ситуации оказываются 
скромные от природы дети. Они стесняются 
первыми заводить новые знакомства, не 
проявляют инициативу в играх и часто вообще 
предпочитают проводить время в одиночестве 
или в компании родителей. Взрослым 
необходимо уделить внимание социализации 
робких малышей, иначе в дальнейшем они могут 
испытывать сильный дискомфорт при общении со 
сверстниками.  



Помощь родителей может заключаться в 
следующем: 

Содействие в знакомстве ребенка хотя бы с одним из 
сверстников. Имея поддержку в виде одного друга, малыш 
будет легче знакомиться с новыми ребятами. 

Прорабатывание сценариев. Можно дома инсценировать 
общение ребенка с другими детьми, прорабатывая особенно 
тщательно ситуации, которые могут смутить ребенка. 

Повышение самооценки. Возможно, ребенок просто не 
уверен в себе. Почаще хвалите его, но избегайте 
откровенной лести — медвежья услуга ни к чему хорошему 
не приведет. 

Ослабление контроля. В некоторых случаях застенчивость 
малыша связана с чрезмерным контролем его действий 
родителями. Боясь осуждения или критичной оценки, он 
будет искусственно ограничивать общение с другими 
детьми. 
 



Рано или поздно ребенок овладевает подходящими к каждому 
конкретному случаю способами воздействия на сверстников, а пока его ни 
на минуту нельзя оставлять наедине с этими проблемами. От того, как 
сложится опыт его общения с ровесниками в конце дошкольного и начале 
школьного периода, зависит, какую компанию он выберет в подростковом 
возрасте. 

Детская компания – довольно жестокое сообщество. Неспособный 
вписаться в группу – безжалостно изгоняется. Не всегда в этом его вина – 
работают пока малопонятные науке механизмы взаимных симпатий и 
антипатий. Трудно вывести закономерность, почему одни дети чрезвычайно 
притягательны для ровесников, а другие, ничем их не хуже, – нет.  

Психологи полагают, что в основе избирательности – способность 
популярных детей максимально удовлетворять потребность ровесников в 
общении. 

Стихийно отношения сверстников не всегда складываются успешно, 
оставляя зарубки в душе не только «обижаемого», но и «обидчика». Но 
ребенка нельзя оберегать от сверстников из страха, что его отвергнут.  



В конечном счете, каждый родитель сам решает, как 
научить ребенка общаться со сверстниками с учетом 
особенностей его характера и принципов воспитания в 
семье.  

Но важно помнить, что дети часто копируют поведение 
взрослых. А это значит, что в случае возникновения 
сложных ситуаций в детском коллективе необходимо 
проанализировать отношения внутри семьи и стиль 
общения, который практикуют окружающие ребенка 
взрослые. 

 


